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Com diversos 
shows e 
exposições, 
evento no Parque 
da Uva coroou 
o aniversário 
de 133 anos 
de Colombo. 
Avaliação da 
administração 
municipal é 
de sucesso 
absoluto do novo 
formato.
(Pág. 9)

Decisão do judiciário permite que 
governo volte a contratar médicos 
cubanos para reforçar atendimento em 
localidades mais afastadas. (Pág. 13)

Estado anunciou seis grandes ações na 
Região Metropolitana, incluindo mais 
um trecho de duplicação da Rodovia da 
Uva. (Pág. 3)

Veja também
nesta Edição:

Siga Nossas
Redes

CONFIRA MAIS NO JORNAL DIGITAL - www.jornaldecolombo.com.br - 
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Festa da Uva foi sucesso de público e crítica

Colombo está no 
novo pacote de 

obras para a RMC

Justiça autoriza 
retorno do Mais 

Médicos
Aniversário de 
Colombo tem bolo 
gigante e série de 
eventos dentro da 
Festa da Uva

Volta às aulas na rede 
municipal foi feita 
com base em grande 
planejamento

Colombo sedia 
primeira reunião de 
2023 da Assomec

Caminhoneiro de 
Colombo ganha 
caminhão zero km em 
gincana nacional

/jornaldecolombo

/jornaldecolombo

41 3606-6055
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As matérias e textos assinados são 
de inteira responsabilidade de seus 

autores, não refletindo necessariamente 
a opinião deste Jornal.

Não poderia ser diferente. 
Nosso editorial desta semana 
é dedicado à cidade mais sim-
pática da Região Metropolitana 
de Curitiba. À cidade mais aco-
lhedora, e que mais expressa 
a diversidade do povo. 

Dos imigrantes italianos que 
fundaram o município – e seus 
descendentes que criaram 
raízes na região – aos herdei-
ros das tradições africanas 
e indígenas. Dos jovens que 
adoram uma festa aos idosos 
que encontraram no município 
a tranquilidade para curtir a 
aposentadoria. De todas as 
orientações sexuais e cores 
do arco-íris.

Colombo é um município 
que mora no coração de todos 
que já tiveram a oportunidade 
de morar ou investir na cidade. 
É terra de um povo hospitaleiro, 
sorridente, batalhador, que se 
posiciona e que faz acontecer.

Dos 133 anos de Colombo, 
nós fazemos parte de 24. Te-
mos noticiado, dia após dia, 
as notícias que mexem com o 
cotidiano do colombense. De-
sejamos, do fundo do coração, 
que tenhamos caca vez mais 
histórias bonitas e positivas 
para mostrar da nossa amada 
cidade.

Ser testemunha ocular da 
história dessa cidade sensacio-
nal tem sido um imenso prazer 
a todos nós. Temos omaior 
orgulho em dizer que somos 
o Jornal DE COLOMBO!

EXPEDIENTE

Parabéns, Colombo!

PUBLICAÇÕES LEGAIS

Publicação de Súmula para Renovação de Licença de Operação 
VIDAL LIFE INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE COSMÉTICOS LTDA, 
CNPJ: 04.529.445/0001-14 torna público que requereu ao IAP, 
a Renovação de sua Licença de Operação para fabricação de 
perfumaria e cosméticos implantada na Rua Carlos Fontoura 
Falavinha, 714, Jardim Uirapuru, CEP: 83406-030 em Colombo – PR.

Publicação de Súmula de Recebimento de Licença de Operação 
VIDAL LIFE INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE COSMÉTICOS 
LTDA, CNPJ: 04.529.445/0001-14 torna público que recebeu 
do IAP a LICENÇA DE OPERAÇÃO N°243148-R4 com validade 
para 21/06/2023, para fabricação de perfumaria e cosméticos 
implantada na Rua Carlos Fontoura Falavinha, 714, Jardim Uirapuru, 
CEP: 83406-030 em Colombo – PR.

O governador Carlos Massa 
Ratinho Junior participou nesta 
segunda-feira (06) da abertura 
oficial dos trabalhos da Assem-
bleia Legislativa do Paraná (Alep). 
Em discurso aos deputados, ele 
elencou as conquistas mais em-
blemáticas obtidas pelo Paraná 
durante os seus quatro primeiros 
anos de mandato e disse que está 
disposto a trabalhar em parceria 
com os parlamentares em proje-
tos que tornem o Estado ainda 
mais moderno.

“É uma satisfação poder estar 
mais uma vez no parlamento 
paranaense, onde começa uma 
nova jornada de importantes 
debates sobre assuntos de in-
teresse do Estado. A nossa ex-
pectativa é fazer um bom diálogo 
com os deputados e avançar 
em projetos importantes”, disse 
Ratinho Junior.

Para o presidente da Assem-
bleia, Ademar Traiano, a presença 
do governador na primeira ses-
são do ano é uma demonstração 
de respeito. “O governador vem à 
Casa conforme estabelece o re-
gimento interno e a constituição 
estadual para fazer um relato da-
quilo que pretende implementar 
no Estado. Isso é uma obrigação, 
mas também um sinal de respeito 
ao poder Legislativo”, disse.

BALANÇO
Números recordes na geração 

de empregos e de investimentos 
foram citados pelo governador 
aos parlamentares como con-
texto do atual cenário estadual. 
“Alcançamos o posto de quarta 
maior economia do Brasil, temos 
a menor taxa de desemprego 
desde 2014, após gerar mais de 
400 mil novas vagas com car-
teira assinada, e conquistamos 
o melhor indicador de redução 
de desigualdades do Sul do País 
pela primeira vez na história”, 
expôs Ratinho Junior.

Obras marcantes já concluí-
das ou em andamento foram 
destacadas como exemplos de 
que o setor de infraestrutura e 
logística continuará a ser uma 
das prioridades da nova gestão. 
“Vamos continuar com a nossa 
programação de grandes entre-
gas. Teremos a pavimentação 
entre Mandirituba e São José dos 
Pinhais e as duplicações de Ga-
ruva, na entrada para Guaratuba, 
entre Matinhos e Praia de Leste 
e entre Guarapuava e Pitanga. 

Governador defende 
continuidade de grandes obras 
na abertura dos trabalhos da 
Assembleia
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Ratinho Junior lembrou avanços obtidos e disse contar com os deputados estaduais para 
continuar avançando em projetos transformadores. 

Em breve, estarão em execução 
a Ponte de Guaratuba e o progra-
ma que vai levar pavimentação 
urbana a 100% dos municípios 
com até 20 mil habitantes até 
2025, anunciado no ano passado”, 
garantiu o governador.

Ele ainda se comprometeu a 
ampliar os projetos habitacionais 
para a construção de casas popu-
lares aos mais vulneráveis e levar 
mais estrutura aos produtores 
rurais com tecnologia, segurança 
energética, hídrica e sanitária.

SAÚDE
Conforme previsto no Plano 

de Governo, Ratinho Junior disse 
que dará continuidade à constru-
ção dos Ambulatórios Médicos 
Especializados, com 11 novas 
unidades no Interior, Região Me-
tropolitana de Curitiba e Litoral, 
o que dará mais agilidade e evi-

tará longos deslocamentos para 
atendimento. A ação faz parte da 
estratégia de descentralização 
da saúde iniciada em 2019 e que 
ajudou o Paraná a enfrentar a 
crise sanitária da Covid-19 sem 
a necessidade de abertura de 
hospitais de campanha.

EDUCAÇÃO
No ano passado, o Paraná ob-

teve o 1º lugar no Índice Nacional 
da Educação Básica (Ideb) no 
ensino médio, fruto, de acordo 
com o governador, de uma polí-
tica de modernização da gestão 
escolar, com aumento das esco-
las em ensino integral, inserção 
de disciplinas como educação 
financeira e robótica, melhorias 
na infraestrutura dos colégios e 
o programa Ganhando o Mun-
do, para intercâmbio de alunos 
paranaenses para outros países.

POLÍTICA
EDITORIAL
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Seleção visa formar cadastro de reserva para estudantes de Direito, e 
tem inscrições abertas até próximo dia 14. 

TJ-PR reabre 
inscrições para 
seleção de estagiários 
para Vara da Fazenda 
Pública de Colombo

O Tribunal de Justiça 
do Estado do Paraná 
(TJPR) divulgou nesta 
sexta-feira (3) a reaber-
tura das inscrições de 
um Processo Seletivo 
na Secretaria da Vara 
da Fazenda Pública de 
Colombo. De acordo 
com o documento de re-
tificação I, as inscrições 
agora ficam disponíveis 
até o próximo dia 14 de 
fevereiro.

Interessados devem 
preencher o cadastro no 
site www.tjpr.mestregr.
com.br. Não há cobrança 
de taxa de participação. 
A data da prova também 
foi alterada e agora está 
prevista para o dia 16 de 
fevereiro de 2023, dispo-
nível das 8h às 23h59, de 
forma online.

De acordo com o edi-
tal de abertura, o concur-
so visa formar cadastro 
reserva para estudantes 
de graduação em Di-
reito. Para participar, é 
necessário estar regu-
larmente matriculado e 
com frequência efetiva, 

do primeiro ao sexto 
semestre do curso de 
nível superior.

Caso selecionado, a 
bolsa-auxílio mensal a 
ser recebida pelo esta-
giário corresponde ao 
valor de R$ 1.050,84, 
acrescido de R$ 11,00 
de auxílio-transporte 
por dia efetivamente 
estagiado, referente a 
jornada de estágio de 
25 horas semanais, dis-
tribuídas em cinco horas 
diárias para o exercício 
das funções estabele-
cidas.

SELEÇÃO
Os candidatos inscri-

tos serão avaliados em 
duas etapas, sendo a 
primeira delas uma pro-
va objetiva e discursiva. 
A segunda etapa con-
siste em entrevista com 
autoridade solicitante. 
Este Processo Seletivo, 
conforme o edital, terá 
validade de um ano, não 
prorrogável, a contar da 
publicação do edital de 
classificação final.

de extensão serão em pista 
dupla, com ciclovias na mar-
ginal, iluminação pública e 
dispositivos de segurança. O 
projeto deverá ser entregue 
no segundo semestre de 2023 
e a obra, estimada em cerca 
de R$ 550 milhões, já inclui os 
custos de desapropriação de 
áreas às margens da rodovia. 
A contratação deve ocorrer no 
começo de 2024.

CURITIBA-PINHAIS
 Outra obra importante será 

a implantação do Sistema Viá-
rio Curitiba-Pinhais. O antigo 
autódromo de Pinhais vai se 
tornar um complexo comercial 
e habitacional de grande porte, 
e a ligação dele com a Capital 
dependerá de ampliação viária, 
inclusive no transporte coleti-
vo. O Governo do Estado vai 
contratar a execução da obra, 
prevista em aproximadamente 
R$ 185 milhões. O projeto exe-
cutivo foi doado pela empresa 
responsável como contraparti-
da para liberação da construção 
do empreendimento.

A obra em si prevê a cons-
trução de novas ruas, viadutos, 
rotatórias, ciclovias e requalifi-
cação urbana em um trecho 
de aproximadamente três 
quilômetros. Além de resolver 
um gargalo viário, a intervenção 
também vai estender a canaleta 
exclusiva de ônibus da Avenida 
Presidente Affonso Camargo 
até o Terminal de Pinhais pela 
Avenida Ayrton Senna da Silva, 
dando mais agilidade ao des-
locamento dos ônibus entre os 
dois municípios.

PAVIMENTAÇÃO
Outro projeto que atende 

uma demanda histórica da 
população da Região Metropo-

O governador Carlos Massa 
Ratinho Junior anunciou nesta 
terça-feira (07) grandes obras 
para a Região Metropolitana 
de Curitiba. São cinco grandes 
intervenções: a construção do 
novo Contorno Sul de Curitiba, 
a pavimentação entre São José 
dos Pinhais e Mandirituba, a 
nova ligação entre Pinhais e 
Curitiba, duas trincheiras na 
Linha Verde e mais um trecho 
da duplicação da Rodovia da 
Uva. Os investimentos previstos 
na região podem chegar R$ 1,3 
bilhão.

Em Colombo, a PR-417 vai 
receber mais uma etapa de 
trabalhos de revitalização. A Ro-
dovia da Uva já foi parcialmente 
duplicada entre o Contorno 
Norte de Curitiba (PR-418) e 
a Rua Orlando Ceccon. Agora 
esse projeto terá continuidade, 
envolvendo um trecho de 4,24 
quilômetros entre a Rua Theo-
doro Makiolka e o Contorno 
Norte.

Ao final da obra, o trecho 
contará com seis pistas, sendo 
três em cada sentido, o que 
aumentará a capacidade de trá-
fego de veículos que circulam 
pela movimentada região, que 
é uma das principais ligações 
entre os municípios da Região 
Metropolitana de Curitiba. A 
expectativa é de que a con-
tratação ocorra no primeiro 
semestre de 2023, com inves-
timento da aproximadamente 
R$ 363 milhões.

CONTORNO
O maior investimento do pa-

cote anunciado será a implan-
tação do novo Contorno Sul, 
estimado em R$ 550 milhões. 
Também chamado de Corredor 
Metropolitano, o projeto será 
uma continuação da atual PR-
423, na ligação entre a Rodovia 
do Xisto, em Araucária, com 
Curitiba e Fazenda Rio Grande, 
na BR-116.

O novo trecho contará com 
pavimento em concreto e vai 
funcionar como um segundo 
anel de desvio na região sul da 
Capital, tirando cerca de 25% 
do tráfego do atual Contorno 
Sul na interseção com a BR-116, 
na região da Ceasa. O projeto 
executivo foi contratado pelo 
Governo do Estado por meio 
da Agência de Assuntos Me-
tropolitanos (Amep).

Todos os 9,5 quilômetros 

Contorno, conexões 
diretas e trânsito mais 
rápido: RMC tem cinco 
obras no pacotão do 
Estado

Novos investimentos acompanham o crescimento da Região Metropolitana 
de Curitiba, que ganhou 523.591 novos habitantes em 12 anos.
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Com informações da Agência de 
Notícias do Paraná

Com informações da PCI Concursos

litana de Curitiba, cujo projeto 
foi contratado em 2021, é a 
pavimentação da rodovia de 
ligação entre Mandirituba e São 
José dos Pinhais. O trecho parte 
do trevo da Volkswagen-Audi, 
na BR-376, em São José dos 
Pinhais, até a Rua Gilberto Palu, 
em Mandirituba, na ligação com 
a BR-116, com ciclovias em toda 
a sua extensão.

A estrada passa pela Colô-
nia Marcelino, local de grande 
potencial para o turismo rural 
e religioso, cria uma via alter-
nativa para os municípios de 
Quintandinha, Agudos do Sul, 
Piên, Campo do Tenente e Rio 
Negro, localizado no chamado 
segundo anel da RMC, além de 
ser utilizada por agricultores 
rurais. O investimento está 
estimado em R$ 95 milhões.

TRINCHEIRAS
Outras novas obras impor-

tantes para Curitiba e RMC 
serão duas trincheiras na Linha 
Verde, interligando as ruas 
Omar Raymundo Pichet com 
Mal. Althair Roszanniy e Rua 
Barão do Santo  ngelo com Rua 
Ipiranga, além de adequação 
dos acessos, no bairro Xaxim. 
O investimento, estimado em 
R$ 121 milhões, somando de-
sapropriações e as obras em 
si, será executado a partir de 
um convênio entre o Estado 
(responsável pelos recursos) 
e a Prefeitura de Curitiba (que 
vai tocar as obras).

A partir do mesmo convê-
nio, a prefeitura irá executar o 
Trinário da Marechal Floriano 
Peixoto, com novos viadutos 
na Rua Ane Frank e Rua Ten. 
Francisco Ferreira de Souza, 
além de estrutura metálica para 
usuários do transporte coletivo 
no viaduto da Marechal.
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Está aberto o agen-
damento de visitas para 
o primeiro semestre de 
2023 ao Parque da Ciência 
Newton Freire Maia, em 
Pinhais. O local, vinculado 
à Secretaria de Estado 
da Educação do Paraná, 
conta com exposições e 
experiências interativas 
que estimulam o interesse 
pela ciência e tecnologia.

O parque recebe tanto 
a comunidade em geral, 
sendo que a idade mínima 
para entrar é de 7 anos, 
quanto turmas escola-
res a partir do 4° ano do 
ensino fundamental. As 
famílias podem visitar aos 
sábados e nas primeiras 
terças-feiras de cada mês, 
enquanto os demais dias 
são preferencialmente 
destinados aos grupos 
de instituições de ensino.

Além das visitações ge-
rais, também acontecem 
visitas temáticas e, neste 
ano, há novidades, com a 
inclusão de cinco novos 
temas: “Música e Ciência”, 

“(Re)Pensando o Meio 
Ambiente”, “Paleontolo-
gia em Foco”, “Terra: da 
origem à transformação” 
e “Química: da história a 
tecnologia”. Eles se so-
mam aos tópicos que já 
existiam – “Viajando pelo 
universo”, de astronomia, 
“O corpo humano”, de 
biologia, e “Paraná aos 
nossos pés”, de geografia 
e história do Estado.

Anísio Lasiviecz, dire-
tor do Parque da Ciência, 
diz que as oito visitas te-
máticas já têm programa-
ções definidas, pensadas 
para instigar o interesse 
dos visitantes. “Os novos 
temas são fruto da am-
pliação do acervo, dos 
investimentos realizados 
e também da ampliação 
da equipe que tivemos 
para 2023”, afirma.

O espaço funciona das 
8h às 12h e das 13h às 
18h, de segunda a sábado. 
Também é possível fazer 
agendamentos no período 
noturno (das 19h às 22h) 

Parque da Ciência Newton 
Freire Maia abre a agenda 
de visitas
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Espaço conta com acervo e mostras que visam despertar nas crianças e jovens o interesse pela ciência. 
Agendamento para visitação está aberto

Reuniões e encontros foram essenciais para confraternizar as equipes 
da educação Municipal e tratar do planejamento para o ano letivo 2023.

Retorno das aulas 
em Colombo foi feito 
sob planejamento 
cuidadoso

O retorno do período 
escolar em Colombo foi 
feito sob um planejamento 
cuidadoso e amplo. Além 
de um grande evento 
voltado a todos os profis-
sionais da área, reuniões 
setorizadas foram promo-
vidas para garantir que 
cada engrenagem funcio-
ne de maneira adequada 
nesse ano letivo de 2023.

Nesta sexta-feira (03), 
por exemplo, foi realiza-
da a primeira reunião do 
Conselho de Alimentação 
Escolar do município, na 
Regional do Maracanã. O 
encontro teve objetivo de 
organizar as atividades 
que vão ocorrer durante 
o ano. 

Além disso, foram tra-
tados assuntos sobre 
a prestação de contas 
que será realizada assim 
que o Fundo Nacional 
de Desenvolvimento da 
Educação (FNDE) liberar 
o sistema. As informações 
da Secretaria da Fazenda 
de Colombo (SEFAZ) 

foram apresentadas por 
Daniele Novais que expla-
nou sobre os recursos e 
fechamentos de 2022. Na 
sequência, ainda houve 
a apresentação da nova 
resolução do Programa 
Nacional de Alimentação 
Escolar (PNAE).

EDUCAÇÃO
INFANTIL

No último dia 31, a 
Secretaria Municipal de 
Educação (SEMED) tam-
bém realizou a primeira 
reunião pedagógica de 
Coordenação dos Centros 
Municipais de Educação 
Infantil, no CMEI Espaço 
da Criança. O encontrou 
contou com momentos de 
reflexão e descontração 
para confraternizar a equi-
pe pedagógica da Educa-
ção Infantil. Também foi 
uma oportunidade para 
repassar informações 
referentes ao ano letivo, 
em um encontro que foi 
finalizado com um deli-
cioso café da tarde.

para turmas do ensino 
médio da noite ou estu-
dantes da EJA (Educação 
de Jovens e Adultos). As 
visitas são gratuitas e de-
vem ser agendadas pelos 
telefones (41) 2104-6000, 
(41) 2104-6001 ou (41) 
2104-6002.

PAVILHÕES
O espaço se divide em 

cinco ambientes: introdu-
ção, cidade, terra, água 
e energia. Todos contam 
com experimentos inte-
rativos, itens históricos 
e materiais artísticos à 
disposição do público.

O parque, que comple-
tou 20 anos em dezembro 
de 2022, recebe cerca de 
200 visitantes por perío-
do. Ele fica na Estrada da 
Graciosa, 7.400, km 20. 
É possível acompanhar 
as novidades por meio 
do Facebook, Instagram 
e Twitter do Parque da 
Ciência, ou pelo site: 
www.parquedaciencia.
pr.gov.br.
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Apesar da alta recente 
na inflação, o Banco Central 
(BC) não mexeu nos juros. 
Por unanimidade, o Comitê 
de Política Monetária (Co-
pom) manteve a taxa Selic, 
juros básicos da economia, 
em 13,75% ao ano. O órgão 
ainda indicou que os juros 
podem ficar altos por mais 
tempo que o previsto, e não 
descartou a possibilidade 
de novas elevações caso a 
inflação não convirja para 
o centro da meta, como o 
esperado.Em n

ota, o Copom também 
informou que persegue a 
convergência da inflação 
para o centro da meta para 
meados de 2024. “O comitê 
segue vigilante, avaliando se 
a estratégia de manutenção 
da taxa básica de juros por 
período mais prolongado do 
que no cenário de referência 

Copom mantém juros básicos
da economia em 13,75% ao ano

Setor de serviços liderou a geração de 
empregos no Paraná em 2022

será capaz de assegurar a 
convergência da inflação”, 
destacou o texto.

A taxa continua no maior 
nível desde janeiro de 2017, 
quando também estava em 
13,75% ao ano. Essa foi a 
quarta vez seguida em que 
o BC não mexe na taxa, 
que permanece nesse nível 
desde agosto. Anteriormen-
te, o Copom tinha elevado 
a Selic por 12 
vezes consecu-
tivas, num ciclo 
que começou 
em meio à alta 
dos preços de 
alimentos, de 
energia e de 
combustíveis.

De março a junho de 
2021, o Copom elevou a taxa 
em 0,75 ponto percentual 
em cada encontro. No início 
de agosto do mesmo ano, 
o BC passou a aumentar 
a Selic em 1 ponto a cada 
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Essa é a quarta vez consecutiva em que BC não altera taxa, que segue 
sendo a mais alta desde janeiro de 2017. Decisão era esperada pelos 

analistas financeiros. 
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Foram criados 76.999 novos postos de trabalho durante todo o ano, o equi-
valente a 65,17% do total de 2022. 

reunião. Com a alta da 
inflação e o agravamento 
das tensões no mercado fi-
nanceiro, a Selic foi elevada 
em 1,5 ponto de outubro de 
2021 até fevereiro de 2022. 
No ano passado, o Copom 
promoveu dois aumentos de 
1 ponto, em março e maio, e 
dois aumentos de 0,5 ponto, 
em junho e agosto.

A Selic é o principal 
instrumento do 
Banco Central 
para manter 
sob controle a 
inflação oficial, 
medida pelo 
Índice Nacio-
nal de Preços 

ao Consumidor Amplo 
(IPCA). Em 2022, o indica-
dor fechou em 5,79%. Desde 
o fim do ano passado, a 
inflação vem subindo por 
causa da alta do preço dos 
alimentos e da reversão 
parcial das desonerações 

O Paraná fechou o 
ano passado com 118.149 
novas vagas, o quinto Es-
tado no País em números 
absolutos e o primeiro na 
região Sul a gerar mais 
empregos com carteira 
assinada. Do total de 
novos postos , 76.999 
são referentes ao setor 
de serviços, que envolve 
restaurantes, lanchone-
tes, hotéis, imobiliárias, 
transporte, entre outras 
áreas.

Isso equivale a 65,17% 
do total, deixando o setor 
como líder do ranking 
de geração de vagas de 
trabalho no Paraná. Os 
dados são do Cadastro 
Geral de Empregados e 
Desempregados (Caged), 
do Ministério do Trabalho 
e Previdência, divulgado 
nesta terça-feira (31).

Os serviços foram os 
maiores geradores de 
vagas com carteira as-
sinada no Paraná em 
quase todos os meses de 
2022, com destaque para 
fevereiro, cujo saldo foi 
de 20.781 novos postos. 
As exceções foram em 
novembro, quando o setor 
com o melhor resultado 

Com informações da Agência Brasil

sobre os combustíveis.
O “poder” de contro-

lar a inflação se deve ao 
fato de que juros maiores 
encarecem o crédito e de-
sestimulam a produção e 
o consumo. Por outro lado, 

taxas mais altas dificultam 
a recuperação da econo-
mia. No último Relatório de 
Inflação, o Banco Central 
projetava crescimento de 
1% para a economia em 
2023.

foi o comércio, somando 
5.234 vagas criadas e, em 
dezembro, mês em que 
todos os estados apre-
sentaram saldo negativo 
na abertura de vagas em 
razão do fim dos contratos 
temporários após as con-
tratações para as festas de 
fim de ano. 

O destaque entre os 
setores f icou para os 
serviços de informação, 
comunicação e atividades 
f inance i ras , 
imobi l iárias , 
profissionais 
e administra-
tivas, que so-
maram mais 
de 38 mil no-
vas vagas. Em segundo 
lugar estiveram os servi-
ços que envolvem a área 
de administração públi-
ca, defesa e seguridade 
social, educação, saúde 
humana e serviços so-
ciais, com mais de 16 mil. 
E, em terceiro, alojamento 
e alimentação, com 11 mil 
vagas.

Na sequência esteve o 
segmento de transporte, 
armazenagem e correio, 
com 7 mil novos postos, 
e serviços domésticos 

com 55, enquanto outros 
serviços somaram 3,4 mil.

Segundo o Instituto 
Brasileiro de Geografia 
e Estatística (IBGE), o 
segmento como um todo 
(volume de atividades) 
cresceu 4,4% no ano 
passado (último recorte 
disponível, do acumulado 
até novembro). O principal 
destaque no Paraná é em 
serviços prestados às fa-
mílias, com alta de 19,5% 

em relação a 
2021. Serviços 
profissionais, 
administrati-
vos e com-
plementares 
também re-

gistraram crescimento 
expressivo no Paraná, 
de 9,9%. O resultado foi 
impactado pela retomada 
de serviços que ficaram de 
lado durante a pandemia 
(2021), como parques 
de diversão, serviços de 
bufê, cabeleireiros, ges-
tão de espaços cênicos, 
discotecas e danceterias, 
promoção de eventos 
espor tivos , pesquisas 
de mercado, locação de 
mão-de-obra, limpeza e 
agências de viagem.

O destaque entre os setores ficou 
para os serviços de informação, 

comunicação e atividades 
financeiras, imobiliárias, 

profissionais e administrativas

Copom segue vigilante, avaliando 
se a estratégia de manutenção da 
taxa básica de juros será capaz 
de assegurar a convergência da 

inflação
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Sobreviventes tentam ajudar como podem em meio ao desesperador 
cenário de destruição. Número de vítimas deve saltar nos próximos dias. 

Terremoto devasta sul 
da Turquia e norte da 
Síria

Passa de 11 mil o nú-
mero de vítimas fatais 
nos fortes terremotos que 
atingiram a parte sul da 
Turquia e o norte da Síria, 
registrados nesta segun-
da-feira (6). Foi o maior 
abalo sísmico em pelo me-
nos 80 anos na região. Os 
números englobam mor-
tos nos dois países. Até a 
manhã desta quarta-feira 
(8), a Turquia tinha mais 
de 8.7 mil falecimentos em 
decorrência do desastre, 
e a Síria registrava mais 
de 2.5 mil.

Segundo as informa-
ções registradas, o raio 
de alcance do terremoto 
ultrapassou os 250 quilô-
metros, e o epicentro foi 
a cerca de 10 quilômetros 
de profundidade. 

A magnitude do tre-
mor mais intenso foi de 
7,8, durando um minuto e 
meio, seguido de um outro 
abalo, de 7,5. Pelo menos 
outras 90 réplicas mais 
fracas registradas.

Essa combinação, alia-
da ao alto índice demográ-
fico da região, foi decisiva 
para o tamanho dos danos 
e quantidade de vítimas. 
O tremor foi tão violento 
que também foi percebido 
no Chipre, no Iraque, em 
Israel, e no Líbano, mas 
sem registro de feridos 
nesses locais.

Além das vítimas fatais, 

já há um registro de mais 
de 10 mil feridos na região 
mais afetada. Segundo a 
Organização Mundial da 
Saúde (OMS), o total de 
vítimas – entre mortos e 
feridos – pode ser até 80 
vezes maior do que o já re-
gistrado até aqui. O tama-
nho do desastre impactou 
o mundo, e 70 países já 
afirmaram que enviarão 
ajuda humanitária.

Neste momento, a 
preocupação da OMS é 
com as chamadas “áreas 
silenciosas”, regiões re-
lativamente próximas à 
área mais afetada pelo 
terremoto e que ainda não 
enviaram informações so-
bre danos e vítimas. Além 
disso, a região síria mais 
afetada está sob o controle 
de grupos extremistas, o 
que dificulta o acesso de 
profissionais para resgate 
e salvamento e o envio de 
ajuda à população.

Outro “inimigo natural” 
preocupa as autoridades: 
o inverno do hemisfério 
norte. A região tem re-
gistrado temperaturas 
próximas ou até inferiores 
a zero grau, o que torna o 
sofrimento de eventuais 
sobreviventes muito maior 
e dificulta o trabalho das 
equipes de resgate. A 
previsão para os próximos 
dias ainda é de frio intenso 
por lá.

incêndio florestal, mais de 
mil pessoas ficaram feridas 
até o momento. Também 
passa de mil o número de 
pessoas que tiveram que 
abandonar suas casas e 
estão em abrigos. O Chile 
registra quase 300 incên-
dios ativos no país.

A meteorologia aponta 
que os próximos dias terão 
uma nova onda de calor 
intenso, o que deve dificultar 
ainda mais o combate às 
chamas e oferece risco de 
avanço do incêndio florestal. 
O desastre já começa a ser 

-voz do Pentágono, desta-
cou em comunicado oficial 
que “o compromisso de 
abrir linhas de comunicação 
continuará". A China reclama 
da hostilidade com que o 
caso foi tratado, alegando 
se tratar de um simples 
balão meteorológico civil. 
Os militares dos Estados 
Unidos recolheram o que 
restou no material abatido 
para realização de análises.

O balão cruzou os Esta-
dos Unidos de oeste a leste, 
passando sobre diversas 
bases militares estratégicas. 
Além de aumentar a tensão 
entre os dois países, o caso 
também expôs uma falha na 
segurança do espaço aéreo 
da maior potência do oci-
dente. Isso porque o balão 
foi identificado por cidadãos 
comuns, que identificaram o 
objeto no ar, filmaram e di-
vulgaram nas redes sociais. 

Nesta quarta-feira (8), o 
presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva autorizou que o país 
envie ajuda humanitária ao 
Chile e à Turquia. Ao todo, o 
suporte será equivalente a 
R$ 13,5 milhões ao longo das 
próximas duas semanas. O 
terremoto na turquia e os 
incêndios florestais no Chile 
tomaram o noticiário inter-
nacional nos últimos dias.

O vizinho sul-americano 
já registra quase 30 mor-
tes em decorrência das 
queimadas. Para auxiliar 
no combate ao fogo, uma 
aeronave especializada da 
Força Aérea Brasileira (FAB) 
vai se deslocar para a re-
gião mais afetada. Equipes 
para combate a incêndios 
de campo também serão 
levadas até o Chile.

Pelas redes sociais, Lula 
confirmou o apoio. "Con-
versei agora com o presi-
dente Gabriel Boric sobre o 
envio de ajuda de equipes 
brasileiras e avião da FAB 
especializados para ajudar 
no combate aos incêndios 
florestais que estão amea-
çando cidades inteiras no 
Chile", escreveu.

Além dos mortos pelo 

O que era inicialmente 
um UAP, sigla em inglês 
para “Fenômeno Aéreo Não 
Identificado”, se revelou um 
causador de grande tensão 
entre duas das principais 
potências bélicas do mundo. 
O balão chinês abatido no 
espaço aéreo dos Estados 
Unidos era militar, conforme 
informaram as autoridades 
do serviço secreto norte-a-
mericano.

Para piorar a situação, 
veio à tona a informação 
de que no último sábado 
(4), quando os EUA resol-
veram abater o balão, houve 
uma tentativa de entrar em 
contato com o governo da 
China antes de ação. Porém, 
o telefonema do chefe do 
Pentágono, Lloyd Austin, foi 
recusado pela autoridade 
chinesa equivalente, Wei 
Fenghe.

Pat Ryder, general porta-

Brasil vai enviar ajuda 
humanitária ao Chile e à 
Turquia

Balão chinês era militar, 
afirmam autoridades
norte-americanas 

Maior desastre ambiental envolvendo queimadas no Chile foi registrado em 
2017, mas o caso deste ano pode ultrapassar os números trágicos.
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comparado com o regis-
trado no início de 2017. Na 
ocasião, as chamas deixa-
ram 11 mortos e mais de seis 
mil feridos, além de destruir 
cerca de 1.500 casas. Os 
focos de incêndio de 2017 
também começaram em 
áreas de mata e regiões 
agrícolas. O cenário atual 
já é considerado como to-
talmente fora de controle. 
Devido a isso, o Governo do 
Chile decretou “estado de 
catástrofe constitucional” 
nas regiões de La Arauca-
nía, Ñuble e Biobio.

Não se tratava de um 
objeto pequeno. O balão 
possuía aproximadamen-
te 60 metros de altura, e 
transportava uma espécie 
de cesta de mais de uma 
tonelada, além de possuir 
placas solares. A comuni-
dade internacional também 
acompanha o desenrolar 
do caso.

Militares da Marinha dos Estados 
Unidos recolhem restos do balão 
chinês abatido no último sábado. 

Situação abalou relação EUA/China.
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Com atuação afinada, executivo e legislativo estiveram lado a lado na 
abertura das atividades da Câmara de Colombo nesta terça-feira (7).

Prefeito acompanha 
início das atividades 
da Câmara de 
Vereadores

Nesta terça-feira (7), 
a Câmara de Colombo 
deu início aos trabalhos 
no legislativo municipal 
em 2023. O prefeito 
Helder Lazarotto acom-
panhou a sessão, ao 
lado do vice-prefeito 
Professor Alcione. A 
Câmara será presidida 
pelo vereador Vagner da 
Viação (PP), eleito em 15 
de dezembro de 2022. 

Também compõem 
a Mesa Diretora os 
vereadores Marcos Du-
monte (PL), como vi-
ce-presidente; Osmair 
Possebam (Rede), como 
1° secretário; Sidinei 
Campos (União), como 
2° secretário e Dolíria 
Strapasson (PSD), como 
3a secretária.

Helder Lazarotto afir-
mou que a atuação da 
Câmara é essencial para 
o avanço do município 
em pautas importantes. 
“Várias obras funda-
mentais para melhorar 
a vida da população já 
começaram e muitas 
outras devem iniciar já 
nos próximos meses. 
Por isso, o papel dos 
nossos legisladores é 
de suma importância 
para que Colombo con-
tinue avançando”, disse 
o chefe do executivo 
municipal.

Para o presidente 
da Casa Legislativa, 
Vagner da Viação (PP), 
os trabalhos da Casa 
seguem pautados e 
com ênfase na busca 
por ações que reflitam 
positivamente na vida 
dos cidadãos colom-
benses. “A expectativa 

para 2023 é bastante 
positiva. Nosso trabalho 
continua em prol do mu-
nicípio de Colombo e da 
nossa população. Quero 
destacar a parceria com 
o Executivo para con-
tinuarmos prestando 
bons serviços ao povo 
colombense. Ainda há 
muito o que fazer e mui-
to trabalho pela frente”, 
explicou.

ATUAÇÃO 
Mesmo em recesso, 

as atividades admi-
nistrativas da Câmara 
continuaram em pleno 
funcionamento. A Casa 
permaneceu aberta com 
seus serviços internos e 
com o atendimento ao 
público. Embora não 
havendo convocação de 
sessões extraordinárias, 
os edis continuaram à 
disposição.

O c idadão pode 
acompanhar de perto a 
atuação dos vereadores 
de Colombo. O Poder 
Legislativo disponibiliza 
no site www.camaraco-
lombo.pr.gov.br todas as 
matérias e proposições, 
atas das sessões e 
demais atividades par-
lamentares que estão 
sendo realizadas pela 
Casa do Povo.

Também estão dispo-
níveis para consulta o 
Regimento Interno (RI), 
a Lei Orgânica do Muni-
cípio, além do acesso ao 
Portal da Transparência. 
Vale destacar também 
que o acesso é livre 
para toda a população 
em todas as sessões da 
Casa de Leis.

estruturantes que gera me-
lhoria no acesso dos alunos 
as unidades”, afirmou.

Vice-prefeito e secretário de 
Educação, Professor Alcione 
destacou as principais ações 
do Bem Mais Educação até 
o momento e a programação 
das próximas obras nas ins-
tituições. “Todas as unidades 
de ensino que já passaram por 
obras e as futuras instituições 
que receberão melhorias na 
infraestrutura terão um novo 

O retorno das atividades 
escolares foi marcado por uma 
capacitação realizada pela Pre-
feitura de Colombo, por meio da 
Secretaria Municipal de Edu-
cação (SEMED). Participaram 
cerca de dois mil servidores da 
Educação, incluindo diretores, 
coordenadores e professores 
da rede pública.

César Nunes, professor, 
doutor e pós-doutorado em 
Educação pela Universidade 
de Coimbra, ministrou a pales-
tra “A humanização na Educa-
ção”, abordando a sensibilidade 
com a forma de lidar com as 
inúmeras situações no dia a 
dia nas instituições.

O prefeito Helder Lazarotto 
participou da abertura das ati-
vidades, e falou da importância 
da educação para cidade e as 
famílias. “A educação é trans-
formadora e investir no ensino, 
na formação dos educadores, 
é pensar no futuro, é pensar 
nos estudantes e nas famílias 
colombenses. Avançamos na 
educação também nas obras 

Educação realiza 
capacitação para 
profissionais da rede 
municipal

 Eventos de capacitação têm sido parte constante da estratégia de 
fortalecimento da educação municipal de Colombo.
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Reunião da Assomec reuniu prefeitos e vice-prefeitos de todos os 
municípios que integram a associação, além de deputados e autoridades do 

Governo do Estado.
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recurso, com um sistema de 
captação de água da chuva 
para reutilização”, relatou o 
secretário.

Também foi ressaltado 
pelo secretário, a limpeza e 
manutenção como roçadas 
e outros serviços, a aquisição 
de terrenos para ampliação e 
construção de novas unidades 
de ensino. Ele ainda fez um 
agradecimento pelo empenho 
dos profissionais e gestores das 
escolas e CMEIs.

Colombo sediou, no 
último sábado (4), a pri-
meira reunião de 2023 
da  Associação dos Mu-
nicípios da Região Me-
tropolitana de Curitiba 
(Assomec). A agenda foi 
realizada no Parque da 
Uva, durante a celebra-
ção da Festa da Uva, e 
foi comandada pelo pre-
sidente da Associação, 
Bihl Zanetti, prefeito de 
Campina Grande do Sul.

Durante o encontro, 
os prefeitos debateram 
os possíveis impactos de 
uma redução no repasse 
do Fundo de Participação 
dos Municípios (FPM) 
na economia dos mu-
nicípios, motivada por 
mudanças  no coeficiente 
de cálculo das transfe-
rências anunciada pela 
Confederação Nacional 
de Municípios (CNM) no 
final de 2022.

Os dados populacio-
nais apresentados pelo 
Censo Demográfico 2022 
do Instituto Brasileiro de 

Colombo recebe 
primeira reunião da 
Assomec em 2023

Geografia e Estatística 
(IBGE) provocariam essa 
mudança no coeficiente. 
Na reunião, os prefeitos 
buscaram alternativas 
para evitar que os entes 
da Assomec sejam pre-
judicados em relação aos 
repasses atuais.

A reunião também ser-
viu para debater a licita-
ção de modernização do 

transporte metropolitano, 
anunciada pelo Governo 
do Estado recentemente. 
Cabe ao Estado, por meio 
da Agência de Assuntos 
Metropolitanos do Paraná 
(Amep), a gestão do sis-
tema, além do repasse de 
cerca de R$ 170 milhões 
anuais para subsidiar a 
manutenção do transpor-
te metropolitano.
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Fontes ornamentais garantem um visual ainda mais bonito para o lago 
do Parque da Uva, além de ajudar na oxigenação da água. 
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Bolo gigante foi uma das atrações da celebração dos 133 anos de 
Colombo, na manhã do último domingo (5).

Colombo celebra 133 
anos em grande estilo

Mais do que uma 
oportunidade para pro-
mover grandes shows 
e feiras tradicionais, a 
Festa da Uva marca 
a celebração do ani-
versário de Colombo, 
lembrado todo dia 5 de 
fevereiro. São 133 anos 
de emancipação política 
do município, que é o 
oitavo maior do Paraná e 
um dos mais importantes 
da Região Metropolitana 
de Curitiba.

É também a maior 
colônia italiana do Pa-
raná. Os imigrantes do 
continente europeu co-
meçaram a chegar à 
região em 1878, vindos 
de Morretes. Foram eles 
que deram ao município 
essa característica da 
produção de uvas e de 
bons vinhos. E é essa a 
tradição relembrada e 
valorizada a cada edição 
da Festa da Uva.

“Foi um domingo mui-
to especial para celebrar 
os 133 anos da nossa 
cidade”, reforçou o pre-
feito Helder Lazarotto. 
“Além de promover essa 
festa incrível, repleta de 

shows e feiras, tivemos 
a tradicional missa de 
aniversário e um bolo 
gigante para o público 
comemorar junto essa 
data”, disse.

Dentro da Festa da 
Uva, foram realizadas 
ações específicas para 
celebrar o aniversário de 
Colombo. Às 8 da manhã, 
uma caminhada reuniu 
dezenas de pessoas, que 
desfrutaram das paisa-
gens do Parque da Uva 
com clima agradável. Na 
sequência, aconteceu a 
missa comemorativa e 
um desfile de veículos 
clássicos. Logo após, 
a benção e o corte do 
bolo completaram a ce-
lebração. 

Um dos “presentes” 
para marcar a data foi a 
instalação dos chafari-
zes iluminados no lago 
do Parque da Uva. São 
três fontes ornamentais 
flutuantes, iluminadas 
por leds coloridos, que 
não apenas embelezam 
o local, mas ajudam na 
oxigenação da água e 
inibem o crescimento 
acelerado de algas.

disse. “Uma prisão foi 
efetuada, inclusive, nas 
proximidades do evento. 
Foi um homem com man-
dado de prisão que foi 
avistado pelas equipes, 
tentou se esconder, mas 
acabou preso”, acres-
centou.

Ainda segundo Abreu, 
a festividade grandiosa, 

A Polícia Civil do Para-
ná, através da Delegacia 
do Alto Maracanã, se fez 
presente durante a rea-
lização da Festa da Uva, 
que aconteceu entre os 
dias 2 e 5 de fevereiro, no 
Parque da Uva. De acordo 
com o Delegado-chefe da 
Delegacia do Alto Mara-
canã, Herculano Augusto 
de Abreu, equipes diárias 
formadas por cinco poli-
ciais foram designadas 
para o evento.

Para garantir a segu-
rança dos participantes, 
a Polícia Civil instalou  
um posto de atendimen-
to dentro do Parque. No 
local os policiais  atuaram 
em regime de plantão, 
recebendo a comunidade 
para orientações e infor-
mações.

 “O balanço dos aten-
dimentos é positivo, nos-
sas equipes trabalharam 
no sentido de atender e 
orientar a população, bem 
como atuamos com maior 
rigor quando necessário”, 

Polícia Civil ajuda a garantir 
tranquilidade na 56° Festa 
da Uva

Atuação da Polícia Civil ajudou a garantir tranquilidade nas quatro noites e 
três dias de Festa da Uva.
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Júlio César Bertolin levou para casa um caminhão IVECO Tector e um vale 
diesel no valor de R$ 3 mil. 
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que teve público de mais 
de 50 mil pessoas, foi en-
cerrada sem ocorrências 
graves. “É a Polícia Civil 
trabalhando a favor da 
população, e apesar do 
grande público, da grande 
diversidade de pessoas, o 
evento aconteceu e en-
cerrou de forma tranquila”, 
finalizou.

No último domingo (5) 
foi realizada a 30a Gincana 
do Caminhoneiro (GDC), 
maior evento de valorização 
ao transportador rodoviário 
de cargas, no Posto Zando-
ná 5, em Joinville (SC). E o 
grande campeão  foi Júlio 
César Bertolin, morador de 
Colombo, que levou como 
prêmio um caminhão Iveco 
Tector novinho em folha. 

Além disso, ele ganhou 
a primeira revisão e um 
vale diesel no valor de R$ 
3 mil para abastecer em 
qualquer posto da Rede 
Siga Bem, parceira da ação 
promovida pela Revista 
Caminhoneiro. Sucesso 
entre os caminhoneiros, 
a gincana é uma compe-
tição amadora de slalom, 
composta por 90 etapas e 
cinco semifinais, além da 
grande disputa final.

Bertolin celebrou muito 
a vitória, que demonstrou 
que ele é bom de braço e 
dará uma chance a mais de 
prosperar. Ele é autônomo 

Colombense é o 
campeão da 30a Gincana 
do Caminhoneiro

e tem um caminhão com 
a família, e revelou que o 
prêmio vai mudar com-
pletamente a vida dele na 
estrada.

 
GINCANA

A GDC é o mais tradi-
cional e longevo evento 
itinerante das estradas 
brasileiras. A iniciativa 

da Revista Caminhoneiro 
também recebe apoio do 
Sest/Senat (Serviço Social 
do Transporte e o Serviço 
Nacional de Aprendizagem 
do Transporte) e do Minis-
tério da Infraestrutura. A 
estimativa dos organiza-
dores é que mais de 13.000 
participaram desta edição 
especial do evento.
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Sucesso de público e 
crítica. Esse é o balanço da 
56a Festa da Uva, realizada 
entre a última quinta-feira 
(2) e domingo (5). O Parque 
da Uva recebeu mais de 50 
mil pessoas ao longo dos 
três dias de evento, em 
uma edição que marcou 
a retomada das grandes 
ações abertas ao público 
no pós-pandemia.

Também foi a primei-
ra edição promovida em 
parceria com a iniciativa 
privada. Uma empresa foi 
contratada pormeio de 
licitação, e ficou responsá-
vel por 80% da 
execução da 
festa. O modelo 
foi considera-
do um suces-
so, e chamou 
a atenção de 
prefeituras de 
outros municípios da Re-
gião Metropolitana.

“Diversos prefeitos e 
secretários municipais nos 
procuraram para saber 
mais sobre esse formato 
que adotamos. Ele gera 
economia de recursos e 
profissionalismo na pro-
moção da festa”, explicou 
o prefeito Helder Lazarotto. 
“Tudo ficou muito lindo, 
o público compareceu 
mesmo com as pancadas 
de chuva, a estrutura deu 
conta do recado, um grande 
sucesso”, celebrou.

MÚSICA
As grandes atrações 

foram os shows musicais 
que agitaram o público nos 
quatro palcos espalhados 

pelo Parque da uva. Na 
quinta-feira, a principal atra-
ção foi a Banda Gratidão, 
enquanto na sexta-feira foi o 
show de Zé Neto e Cristiano 
que levantou a galera.

No sábado, Baitaca co-
locou todo mundo para 
dançar uma boa música 
gauchesca, abrindo o ca-
minho para a nostalgia de 
quem tem samba no pé e 
queria ver o Raça Negra, 
um dos mais tradicionais 
grupos de pagode do Brasil. 
O domingo teve Guilher-
me e Benuto fechando a 
programação dos grandes 

shows no palco 
principal.

Mas nem só 
de atrações na-
cionais foi feita 
a Festa da Uva. 
Muito pelo con-
trário! O artista 

local foi valorizado como 
nunca. “Das 44 atrações 
musicais e culturais, 39 fo-
ram de Colombo. Foi uma 
festa incrível, que valorizou 
quem produz cultura no 
nosso município”, enalte-
ceu Plinio Toniolo Schmidt, 
secretário de Indústria, Co-
mércio, Turismo e Trabalho 
de Colombo.

FEIRAS
Enquanto uma parte 

do público desfrutava das 
atrações culturais, outros 
muitos visitantes da Festa 
da Uva aproveitaram para 
conhecer o trabalho de 
mãos colombenses que 
fazem e acontecem em 
diversas áreas. Foram de-
zenas de expositores que 

56a Festa da Uva agita 
Colombo e marca 
retomada dos grandes 
eventos na cidade
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Desde a abertura até o encerramento, Festa da Uva foi considerada um 
sucesso pelo prefeito Helder Lazarotto.
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Uma das bandas mais aclamadas do pagode, Raça Negra foi um dos 
principais destaques do evento.
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Zé Neto e Cristiano levaram o público à loucura no #sextou da Festa da 
Uva 2023.
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Produção agrícola teve espaço de destaque e, é claro, a uva ocupou lugar 
de honra nas feiras realizadas durante o evento. 
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Pastora Osik fez a abertura da Festa da Uva 2023 cantando o reggae 
gospel Nova Jerusalém.

apresentaram produções 
agrícolas, alimentícias e 
artesanais. 

A Secretaria de Indús-
tria, Comércio, Turismo e 
Trabalho, em parceria com 
a Secretaria Municipal 
de Agricultura e Abas-
tecimento, promoveu a I 
Feira Do Agronegócio e 
Turismo de Colombo. Nela, 
60 expositores de diversos 
setores, como cultivadores, 
produtores, processadores 
e comerciantes de alimen-
tos, que são destaques na 
atração do turismo gastro-
nômico de Colombo.

Além disso, o Departa-
mento de Cultura realizou 
a tradicional Feira de Arte-
sanato, com exposição dos 
trabalhos realizados por 
colombenses, e uma Feira 
Gastronômica da Cultura 
e Ação Social. “A Festa da 
Uva tem uma importância 
muito especial a todos os 
colombenses e, claro, a toda 
a região metropolitana. As 
pessoas puderam reunir a 
família e os amigos para se 
divertir, e oportunizou um 
fortalecimento do nosso 
agronegócio e da nossa 
indústria, que são muito 
fortes e oferecem muita 
qualidade”, ressaltou o vice-
-prefeito Professor Alcione.

INCLUSÃO
O cuidado com  bem-

-estar dos visitantes foi 
uma das tônicas da Festa 
da Uva. Se os shows e fei-
ras fizeram a diversão dos 
jovens e adultos, o espaço 
kids garantiu a diversão da 
criançada. E teve de tudo: 
shows de palhaços, cama-
rim de pintura, contação de 
história e brinquedoteca. 
Isso tudo com o cuidado e 
afeto de orientadores, que 
garantiram a segurança dos 
pequenos e a tranquilidade 
dos pais.

Já as pessoas com 
necessidades especiais 
contaram com uma aten-
ção especial por parte da 
organização do evento. 
Profissionais estiveram à 
disposição durante toda a 
Festa da Uva, garantindo 
atendimento diferenciado 
e prioritário. Acessos pri-
vados e preferenciais para 
assistir aos shows em frente 
ao palco principal também 
foram disponibilizados, 
marcando o caráter inclu-
sivo da Festa da Uva 2023.

Tudo ficou muito lindo, o 
público compareceu mesmo 
com as pancadas de chuva, 
a estrutura deu conta do 

recado, um grande sucesso
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rentes que atraíram milhares 
de pessoas. No total, serão 
24 apresentações. Ao longo 
dos meses de janeiro e feve-
reiro, o Verão Maior Paraná 
apresentou grandes nomes 
como Leonardo, Eduardo 

Neste fim de semana 
acontecem os últimos sho-
ws gratuitos da temporada 
do Verão Maior Paraná em 
Matinhos e Pontal do Paraná. 
Após cinco semanas com 
shows abertos ao público 
nas sextas-feiras e sábados, 
o Grupo Sempre Tem e o Ara 
Ketu se revezam nos palcos 
para fechar com chave de 
ouro a ação.

Na sexta (10), o Ara Ketu 
se apresenta em Matinhos e o 
Grupo Sempre Tem em Pontal 
do Paraná. Já no sábado (11), 
a programação é invertida: 
Grupo Sempre Tem em Ma-
tinhos e Ara Ketu em Pontal. 
As atividades começam às 20 
horas no palco, com animação 
e recreação. 

Os palcos do Verão Maior 
Paraná apresentaram, até 
agora, 20 shows nas duas 
cidades, com 11 atrações dife-

Temporada de shows 
do Verão Maior Paraná 
encerrará com Ara Ketu e 
Sempre Tem

Estudo de campo em 
áreas do Paraná busca 
espécies da flora 
ameaçadas de extinção

Ara Ketu é uma das bandas que fecha temporada de shows, que contou com 
nomes como Leonardo, Eduardo Costa e César Menotti & Fabiano. 
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Materiais recicláveis recolhidos nas praias paranaenses são encaminhados a 
cooperativas que realizam a destinação adequada.
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Estudo vai resultar em inventário de espécies de flora de campos 
específicas do Paraná e registrar novas espécies ameaçadas de 

extinção.
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Costa, Sambô, Trio Parada 
Dura e as duplas César Me-
notti & Fabiano e Fernando 
& Sorocaba.

A programação completa 
do Verão Maior Paraná está 
no site www.verao.pr.gov.br.

A Secretaria de Estado 
do Desenvolvimento Sus-
tentável está coordenando 
um estudo em Unidades 
de Conservação, com o 
objetivo de buscar espé-
cies da flora ameaçadas 
de extinção, algumas sem 
registro há mais de 20 anos. 
O trabalho faz parte do 
Programa Nacional para a 
Conservação de Espécies 
Ameaçadas de Extinção – 
Pró-Espécies, do Ministério 
do Meio Ambiente.

O trajeto no Paraná 
ocorrerá em uma das áreas-
-chave estabelecidas, de-
nominada Caminho das 
Tropas Paraná – São Paulo. 
A criação deste território 
pelo governo paranaense 
tem como objetivo imple-
mentar ações de proteção, 
conservação, restauração e 
uso sustentável dos ecos-
sistemas e da biodiversi-
dade.

As ações de campo são 
realizadas por uma equipe 
de nove pesquisadores 
botânicos vinculados ao 
Instituto Água e Terra, ao 
Ministério do Meio Ambien-
te, Jardim Botânico do Rio 
de Janeiro, Jardim Botânico 
de Curitiba e Universidade 

Federal do Paraná.
No Paraná, a atividade 

ocorre em áreas de campos 
naturais no interior de oito 
Unidades de Conservação: 
Reserva Particular do Pa-
trimônio Natural Vale do 
Corisco (Sengés); Parque 
Estadual Vale do Codó (Ja-
guariaíva); RPPN Meia-Lua 
e Parque Vila Velha (Ponta 
Grossa), RPPN Tarumã 
(Palmeira e Campo Largo); 
Parque Estadual do Monge 
e Mata do Uru (Lapa).

O estudo vai resultar 
em um inventário de es-
pécies endêmicas de flora 
de campos do Paraná e 
registrar novas populações 
de espécies ameaçadas 
de extinção, algumas não 
registradas há mais de duas 
décadas. 

Com esse registro será 
feita a atualização do status 
de conservação brasileiro 
e estadual das espécies, 
e o desenvolvimento de 
estratégias locais de con-
servação. Além disso, as 
espécies poderão ser cap-
turadas para a produção de 
mudas em cativeiro, para 
que se inicie um processo 
gradual de repopulação das 
espécies ameaçadas.

As praias do Paraná estão 
entre as mais limpas do Brasil 
pela conscientização cada 
vez maior dos turistas, mas 
também devido a um trabalho 
intenso para manter a orga-
nização do ambiente. Desde 
o início da temporada, em 17 
de dezembro, até o último dia 
de janeiro, a Sanepar coletou 
391.964 quilos de lixos no 
Litoral do Paraná. 

Deste total, foram 181.182 
kg de resíduos orgânicos 
e 210.782 kg de materiais 
recicláveis. São cerca de 8,5 
toneladas por dia (46 dias de 
temporada), um pouco menor 
do que a média do começo 
da temporada, que ficou em 
10 toneladas/dia.

Nas praias de Matinhos, 
Guaratuba e Pontal do Paraná, 
a limpeza é feita diariamente 
num trecho de 48,6 quilôme-
tros da orla. E, em Morretes e 
Guaraqueçaba, as limpezas 
são pontuais. Em Morretes, 
foi nos dias 7 e 21 de janeiro; 

Sanepar recolheu 391 
toneladas de lixo das praias 
até 31 de janeiro

em Guaraqueçaba, em 14 e 28 
de janeiro.

Na varrição, coleta e se-
paração de resíduos sóli-
dos, trabalham 140 pessoas 
contratadas pela Sanepar. O 
lixo reciclado e é destinado 
às associações de coletores 
dos municípios; e o material 
orgânico é transportado pe-
las prefeituras até os aterros 
municipais.

A limpeza das praias é feita 
pela Sanepar há 12 anos nas 
temporadas de verão. Junto 
com a limpeza, os banhistas 
recebem sacolinhas plásticas 
para colocar seu lixo, em vez 
de deixar na areia. Uma equipe 
também explica sobre a im-
portância do descarte correto 
dos resíduos evitando danos 
ambientais aos oceanos e ao 
planeta.



09 DE FEVEREIRO DE 2023   •    ANO 24 - EDIÇÃO - 2868 | 11ESTADUAL

Com informações da Agência de 
Notícias do Paraná

Municípios têm de cadastrar 
áreas de conservação até 15 
de março

O IAT disponibilizou treinamentos, no canal do YouTube da Sedest, para 
apresentação e capacitação de uso do sistema.

Cidades do Paraná que 
possuem em seus territórios 
Unidades de Conservação 
(UCs) Municipais e Reservas 
Particulares do Patrimônio 
Natural (RPPNs) precisam 
aderir ao sistema online do 
Instituto Água e Terra (IAT) 
e inscrever essas áreas até 
15 de março. A vinculação 
ao Cadastro Estadual de 
Unidades de Conservação e 
Áreas Protegidas (CEUC) é 
obrigatória.

Os municípios que não se 
inscreverem na ferramenta 
digital ou não adequarem 
as pendências documentais 
terão suas respectivas áreas 
canceladas da apuração do 
Imposto sobre Circulação 
de Mercadorias e Serviços 
Ecológico, o ICMS Ecológico, 
por biodiversidade. O IAT é 
vinculado à Secretaria de 
Estado do Desenvolvimento 
Sustentável.

A gerente de Biodiversida-
de do IAT, Patricia Calderari, 
explicou que o CEUC tem por 
objetivo construir um banco 
de dados online oficial do 
Sistema Estadual de Unidades 
de Conservação. Esse ano é 
o prazo final de exigência do 
cadastro para que todo o me-
canismo seja feito de maneira 
eletrônica.

“Esse ano pedimos uma 
atenção especial aos municí-
pios contemplados pelo ICMS 
Ecológico. Com a portaria 
186/22 do IAT, regulamen-
tamos a obrigatoriedade de 
cadastro no site do CEUC. 
Os municípios precisam 

cadastrar todas as Unidades 
de Conservação de seus 
territórios para não ficarem 
de fora do programa e sem 
os recursos provenientes do 
ICMS Ecológico”, disse.

Dos 234 municípios que 
aderiram ao programa do 
ICMS Ecológico por biodi-
versidade, 80 não iniciaram o 
cadastro online. O Estado re-
passa cerca de R$ 250 milhões 
ao ano por meio do programa 
na categoria biodiversidade.

“As informações também 
auxiliam no planejamento 
de ações e gestão destas 
unidades, além de contribuir 
para outros projetos de con-
servação”, destacou o diretor 
do Patrimônio Natural do IAT, 
Rafael Andreguetto.

PROGRAMAS – O IAT 
estimula as ações municipais 
de desenvolvimento susten-
tável por meio de programas 
ambientais, como o ICMS 
Ecológico e o Pagamento por 
Serviços Ambientais Munici-
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pais (PSAM) para gestão de 
Áreas Protegidas.

O ICMS Ecológico é um 
instrumento que ajuda as pre-
feituras e, por consequência, 
toda a população. É uma políti-
ca pública que trata do repas-
se de recursos financeiros aos 
municípios que abrigam, em 
seus territórios, Unidades de 
Conservação ou mananciais 
para abastecimento de mu-
nicípios vizinhos. O objetivo 
é estimular o incremento da 
área protegida e a melhora na 
gestão do patrimônio natural 
no Paraná.

Já o PSA é o incentivo fi-
nanceiro para os proprietários 
de Reservas Particulares do 
Patrimônio Natural (RPPN), 
que são uma modalidade de 
Unidades de conservação 
e, portanto, geram repasses 
para o ICMS Ecológico do 
município ao promoverem 
serviços ambientais de con-
servação do meio ambiente 
à sociedade.
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Dinheiro de impostos estaduais é repassado aos municípios para 
investimentos que beneficiam a população.

Com início do IPVA 
2023, Estado transfere 
R$ 1,81 bilhão aos 
municípios em janeiro

O Governo do Esta-
do repassou mais de 
R$ 1,8 bilhão aos muni-
cípios paranaenses no 
primeiro mês de 2023. 
Este montante é maior 
que o transferido às 
prefeituras em janeiro 
de 2022, que foi de R$ 
1,5 bilhão. O dinheiro 
é referente à cota dos 
municípios nos impos-
tos arrecadados pelo 
Estado, e será reverti-
do em investimentos 
nas áreas da saúde, 
educação, segurança 
pública, transporte e 
infraestrutura. 

Do valor total repas-
sado no primeiro mês 
de 2023, mais de R$ 1,12 
bilhão foram oriundos 
do IPVA, em razão dos 
pagamentos à vista e 
da primeira parcela do 
ano de 2023. Outros R$ 
682,5 milhões foram re-
ferentes ao ICMS. Além 

disso, também foram 
destinados recursos do 
fundo de exportação 
(R$ 7.74 milhões) e ro-
yalties do petróleo (R$ 
228 mil) arrecadados 
pelo Estado, cuja trans-
ferência aos municípios 
é constitucional. 

Mesmo com a dimi-
nuição da receita de 
ICMS em 15% – valores 
reais corrigidos pela 
inflação – em razão 
da Lei Complementar 
194/2022, que reduziu a 
alíquota paranaense da 
gasolina, energia elétri-
ca e comunicações de 
29% para 18%, a Secre-
taria da Fazenda do Pa-
raná está fazendo frente 
às suas obrigações e 
garantindo os repasses 
constitucionais, bem 
como à continuidade 
aos investimentos, pro-
gramas e projetos do 
Estado.

Com informações da Agência de Notícias do Paraná
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Além do patrulhamento, policiais ministram palestras orientando os alunos 
quanto à segurança pessoal.
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Hospital confirma 
morte de jovem 
baleada na cabeça no 
Roça Grande

Homem é brutalmente 
assassinado no São 
Dimas

Homem preso em 
flagrante por tráfico de 
drogas no Campo Alto

Morreu no hospital 
a jovem que foi retirada 
de dentro de uma balada 
no bairro Roça Grande e 
baleada na cabeça. Sa-
brina Ponciano, 22 anos, 
trabalhava no local onde 
aconteceu o crime. Ela 
passou três dias hospita-
lizada, mas não resistiu à 
gravidade do ferimento. O 
óbito foi confirmado nesta 
segunda-feira (6)

A ocorrência aconte-
ceu no início da madru-
gada de sexta-feira (3). 
Homens armados inva-
diram a casa noturna, às 

A Polícia Civil de Colom-
bo investiga o assassinato 
de um homem identificado 
como Sérgio Martins, de 47 
anos, morto com diversos 
tiros no bairro São Dimas 
neste domingo (5). Mora-
dores que passavam pela 
Rua Jequitibá localizaram 
o corpo e acionaram as au-
toridades. O Siate chegou a 
se deslocar para o local, mas 
já encontraram a vítima em 
óbito. Segundo os policias 
que atenderam a ocor-
rência, está praticamente 
descartada a hipótese de 

Policiais civis da Dele-
gacia do Alto Maracanã, 
em mais uma ação repres-
siva ao tráfico de drogas, 
prenderam em flagrante 
um homem de 32 anos de 
idade. Os investigadores 
flagraram o suspeito na 
Rua Roger Bacon, em uma 
região conhecida pelo 

margens da Rodovia da 
Uva, e levaram Sabrina 
para o lado de fora. Após 
uma discussão, um dos 
homens sacou uma arma 
e efetuou o disparo.

Equipes do Samu e Sia-
te realizaram os primeiros 
atendimentos. Nenhum 
suspeito foi encontrado 
no local. Segundo infor-
mações, Sabrina tinha 
passagem pela polícia, 
mas a principal linha de 
investigação no momento 
aponta para crime passio-
nal. A jovem deixa um filho 
de três anos de idade.

roubo seguido de morte, 
devido à forma como o 
crime ocorreu.  Serginho, 
como era conhecido, teria 
sido abordado pelos crimi-
nosos ao buscar um celular 
que estava no carro. Nada 
foi subtraído do local. A 
princípio, trabalha-se com 
a possibilidade de uma exe-
cução por motivo passional.

Quem tiver informa-
ções que possam ajudar 
a esclarecer a ocorrência 
pode realizar denúncias 
anônimas pelo 181 Disque 
Denúncia.

intenso tráfico de drogas. 
O suspeito portava uma 
pochete onde foram encon-
trados 69 pinos de cocaína, 
além de R$ 84. Ele foi preso 
em flagrante e recolhido 
no setor de carceragem 
provisória da Delegacia do 
Alto Maracanã, onde segue 
à disposição da Justiça.

A Polícia Militar do Pa-
raná, por meio do Batalhão 
de Patrulha Escolar Co-
munitária (BPEC), lançou 
nesta segunda-feira (6) 
a Operação Volta às Au-
las. O objetivo é garantir 
a segurança de alunos, 
professores e funcionários 
das escolas no retorno às 
atividades estudantis. Ao 
todo, o Paraná conta com 
cerca de 2,1 mil colégios 
da rede estadual.

O patrulhamento esco-
lar está sendo reforçado 
em todo o Estado. Além 
disso, os policiais milita-
res vão visitar as escolas 
para contato direto com 
a direção e também mi-
nistrar palestras intera-
tivas, orientando os alu-
nos quanto à segurança 
pessoal, a forma correta 
de guardar pertences, 
atenção nos trajetos feitos 
a pé até a escola durante 
o dia e à noite e cuidados 
no trânsito, entre outras.

“Em Curitiba e Região 
Metropolitana serão mais 
de 30 colégios que rece-

berão esse reforço de po-
liciamento. Nosso objetivo 
é orientar pais, alunos e 
professores quanto às me-
didas de segurança pes-
soal e reforçar que todos 
fazem parte da segurança 
pública nas instituições de 
ensino”, destacou o co-
mandante do BPEC, major 

Polícia Militar reforça 
segurança na volta às 
aulas em todo o Estado

Ricardo da Costa.
“Vamos reforçar o poli-

ciamento nas instituições, 
mas o trabalho da PMPR 
se dará durante todo o ano 
em toda a rede de ensino 
do Paraná. Podemos ga-
rantir um ano letivo tran-
quilo e seguro para todos”, 
finalizou.
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Polícia investiga possível crime passional. Familiares e testemunha 
colaboraram com informações.
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Em meio ao cenário de 
crise de saúde nas terras 
Yanomami, em Roraima, 
a Justiça Federal decidiu 
autorizar a recontratação 
de médicos cubanos que 
atuaram no programa Mais 
Médicos. A decisão foi as-
sinada na última sexta-feira 
(27) pelo desembargador 
Carlos Augusto Pires Bran-
dão, do Tribunal Regional 
Federal da 1a Região (TRF1), 
sediado em Brasília.

Ao analisar os argu-
mentos, o desembargador 
destacou a importância do 
programa para o atendimen-
to da população que vive em 
municípios carentes e para 
auxiliar na crime humanitá-
ria envolvendo os indígenas 
yanomami.

“O programa permite im-
plementar ações de saúde 
pública de combate à crise 
sanitária que se firmou na 
região do povo indígena 
yanomami. Há estado de 
emergência de saúde pú-
blica declarado, decretado 
por intermédio do Minis-
tério da Saúde”, afirmou o 
magistrado.

A medida atende ao 
pedido de reintegração dos 
profissionais feito pela asso-
ciação que representa 1,7 mil 
intercambistas cubanos que 
ficaram no Brasil. Segundo 
a entidade, médicos que 
chegaram ao país para tra-
balhar pelo Mais Médicos, 
criado em 2013 pela então 
presidente Dilma Rousseff, 
não tiveram o vínculo reno-
vado durante o programa 

Médicos pelo Brasil, criado 
no governo Jair Bolsonaro.

Em sua decisão, o de-
sembargador ainda desta-
cou que a medida também 
envolve questões humani-
tárias dos médicos cubanos 
que ficaram no Brasil.

De acordo com a Asso-
ciação Nacional dos Profis-
sionais Médicos Formados 

Justiça autoriza 
recontratação de cubanos 
do Mais Médicos

Relatos de cegueira 
levam Anvisa a proibir 
venda de pomadas 
capilares

Após relatos de clien-
tes com diversos proble-
mas de saúde, a Agência 
Nacional de Vigilância Sa-
nitária (Anvisa) anunciou a 
restrição e o recolhimento 
de pomadas capilares 
para modelar tranças. Ao 
todo, 11 pomadas modela-
doras estão com a venda 
suspensa para que a haja 
investigação das substân-
cias contidas nesses pro-
dutos e as marcas possam 
regularizá-las.

Segundo a tricologista 
e cabeleireira Rosi Ribeiro, 
os efeitos negativos com 
o uso das pomadas capi-
lares podem ser sentidos 
tanto pelo profissional que 
aplica o produto quanto 
pelo cliente. Os relatos são 
de coceira e vermelhidão 
nos olhos, irritação na 
pele, inflamação no folí-
culo capilar e até cegueira 
provisória. Há casos em 
que o uso reiterado da 

pomada pode levar ao 
entupimento do folículo e 
à queda do cabelo. 

"Houve um caso em 
que a cliente usou trança 
durante três meses, o 
cabelo caiu e o folículo 
fechou. Com fechamento 
desse folículo, o cabelo 
não nasce mais", contou 
a profissional. Ainda de 
acordo com Rosi Ribeiro, 
substâncias conservantes 
permitem validade maior 
do produto, mas podem 
causar efeitos adversos 
nos usuários. 

A Anvisa explica que a 
interdição das pomadas 
é uma medida caute-
lar que visa proteger a 
saúde da população e 
que permanece vigente 
enquanto são realizados 
testes, provas, análises ou 
outras providências são 
requeridas para investi-
gação mais aprofundada 
do caso.

Reforço de atuação de médicos cubanos é vista como estratégica no 
enfrentamento da crise humanitária em Roraima.
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No caso de o consumidor ter um dos produtos em casa, a 
recomendação é que não o utilize e entre em contato com a empresa 

para verificar a forma de devolução.
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em Instituições de Educação 
Superior Estrangeiras (As-
promed), os profissionais 
cubanos selecionados no 
20° ciclo do programa ti-
nham contrato de dois anos 
de forma improrrogável, 
enquanto o edital para os 
demais intercambistas pre-
via três anos de trabalho, que 
poderiam ser renováveis.
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dos primeiros cursos de 
formação continuada para 
os nossos profissionais de 
Educação Física, e é um 
investimento na qualidade 
de vida da nossa população 
e bem-estar das pessoas”, 
celebrou.

PRESENÇAS
Também acompanharam 

a abertura do I Simpósio de 
Educação Física Colombo + 

A Secretaria Municipal de 
Esporte, Cultura, Lazer e Ju-
ventude deu início, nesta ter-
ça-feira (31), ao I Simpósio de 
Educação Física Colombo + 
Esporte. O evento é realizado 
em parceria com a Escola de 
Gestão Pública, e conta com 
apoio do Conselho Regional 
de Educação Física (CREF9). 
Ele acontece até sexta-feira, 
no Auditório da Regional do 
Maracanã.

O objetivo é aprimorar as 
atividades e ações desen-
volvidas por profissionais de 
Educação Física que atuam 
na cidade de Colombo. Pre-
sente no evento de abertura, 
o prefeito Helder Lazarotto 
afirmou que o Simpósio é um 
marco para o município. “Os 
profissionais de Educação 
Física realizam um trabalho 
essencial nas comunidades 
e instituições de ensino, e 
promover a formação con-
tinuada irá ampliar conheci-
mentos e as ações no esporte 
de nossa cidade”, destacou o 
prefeito.

Segundo o secretário de 
Esporte, Ratinho Gotardo, 
qualificar o setor reflete em 
qualidade de vida e saúde 
à população. “Esse é um 

Prefeitura realiza Simpósio 
de Educação Física

Capacitação, que segue até sexta-feira, visa qualificar o trabalho dos 
profissionais que atuam na área da Educação Física dentro do município.
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Feito valeu 80 mil pontos na busca por classificação para Jogos 2024. 
Rayssa já é um dos principais nomes da modalidade no mundo.

Fo
to
: J
ul
io
 D
et
ef
on

/C
BS

K

Esporte o vice-prefeito, Pro-
fessor Alcione; os secretário 
municipais de Assistência 
Social, Elis Lazarotto, e da 
Administração, Ademir Gar-
cia; o presidente do Conselho 
Regional de Educação Física, 
Gustavo Brandão; o diretor da 
Secretaria de Esporte, Michel 
Ceccon; a diretora da Escola 
de Gestão, Professora Val-
dinéa de Souza; e o vereador 
Rodrigo Coradin.

A brasileira Rayssa Leal 
conquistou, neste domingo 
(5), o título do Campeonato 
Mundial de Skate Street que 
foi disputado em Sharjah 
(Emirados Árabes). Para 
garantir a conquista, a ma-
ranhense de 15 anos somou 
255,58 na grande decisão, 
na qual Gabriela Mazetto 
terminou na 6º posição e 
Pâmela Rosa na 8º.

O pódio da disputa fe-
minina foi completado pela 
segunda colocada Chloe 
Covell, da Austrália, e por 
Momiji Nishiya, do Japão. 
O feito garantiu à brasileira 
80 mil pontos no ranking de 
classificação para os Jogos 
de 2024, em Paris.

Após a conquista, Rays-
sa postou uma mensagem 
em uma rede social na qual 
agradece de forma especial 
ao fisioterapeuta Alison Leff 
Paz, que a ajudou a tratar de 
uma dor no punho, causada 
por uma queda que sofreu 
em um treino na última 
sexta-feira (3): “Que dia 
incrível! Ouvir nosso hino 

Rayssa Leal conquista 
Mundial de Skate Street
Com informações da Agência Brasil no lugar mais alto do pódio 

foi emocionante. Ninguém 
conquista nada sozinho. 
Sou abençoada por ter o 
apoio da minha família e 
do meu time, que só me 
fortalece nos momentos de 
dificuldade. E hoje o meu 
agradecimento especial é 
para o meu fisioterapeuta, 
que elaborou um plano de 
tratamento intensivo que me 
fez melhor dia pós dia, me 

fazendo subir cada degrau 
até o topo. Alisson muito 
obrigada”.

Já na disputa masculina 
o brasileiro melhor colocado 
foi Kelvin Hoefler. O meda-
lhista olímpico terminou a 
competição na 4º posição, 
atrás do francês Aurelian 
Giraud, primeiro colocado, 
do português Gustavo Ri-
beiro, segundo, e do japonês 
Ginwoo Onodera, terceiro.
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 Com duas medalhas de prata e uma de ouro, Antônio Marcos Carneiro 
ficou com o troféu do 7° Tour Master de SC na categoria B2. 

Antônio Marcos 
Carneiro vence 
competição de ciclismo 
em SC

Colombo f icou em 
destaque no 7º Tour 
Master de Santa Catarina, 
competição de ciclismo 
realizada na cidade de 
Campo Alegre (SC) nos 
dias 28 e 29 de janeiro. 
Antônio Marcos Carneiro 
venceu a categoria Mas-
ter B2. Válida pelo ranking 
nacional, a disputa reuniu 
grandes nomes do ciclis-
mo nacional.

A competição aconte-
ceu em três fases. No pri-
meiro dia, aconteceram a 
etapa foi individual Con-
tra o Relógio Individual 
(CRI), de 10 quilômetros, 
a de Circuito, com três 
quilômetros por volta. 
Já o domingo foi reser-
vado para uma prova de 
Resistência na estrada, 
com trajeto total de 80 
quilômetros.

Antônio Marcos con-
quistou duas medalhas de 
prata no sábado e uma de 
ouro no domingo e, com 
isso, ficou com o troféu 
geral da categoria. “A 

disputa aconteceu menos 
de uma semana após eu 
sofrer um grave acidente. 
Foi uma dificuldade com-
petir com o braço machu-
cado apoiado no Guidom 
Clip, adaptar a pilotagem”, 
relatou o atleta.

No dia 22 de janei-
ro, o ciclista estava em 
treinamento quando um 
raio da roda dianteira de 
sua bicicleta estourou. 
Ele estava a cerca de 60 
km/h e sofreu algumas 
lesões, mas sem fraturas. 
“Felizmente fiquei apenas 
com os danos materiais, 
e não deixei me abalar 
nem abaixei a cabeça”, 
explicou.

Antônio Marcos é nas-
cido em Mafra mas radi-
cado em Colombo. Ele é 
rankeado nacionalmente 
e representa o município, 
contando com apoio da 
Secretaria de Esporte, 
Cultura, Lazer e Juventu-
de (SEMEC) em compe-
tições de nível Estadual, 
Nacional e Internacional.
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Evento promovido por mulheres visa abrir campo de debate em um 
meio majoritariamente ocupado por homens.

Astrocientistas 
debatem desafios da 
carreira em encontro 
virtual

Em alta nas redes so-
ciais, com canais no You-
Tube sobre a temática cres-
cendo exponencialmente, 
as astrociências começa-
ram a cair no gosto popular, 
em especial em tempos de 
uma nova corrida espa-
cial. Para debater o tema, 
pesquisadoras e cientistas 
brasileiras participam do 
evento “As Astrocientistas 
– 2º Encontro Brasileiros 
de Meninas e Mulheres da 
Astrofísica, Cosmologia e 
Gravitação”.

Realizado de forma on-
line, o encontro segue 
até a próxima sexta-feira 
e proporciona uma troca 
de informações, saberes 
e vivências. Participam 
pesquisadoras que estão 
no Brasil e em países como 
Estados Unidos, França, 
Reino Unido, México e 
Alemanha.

A astrônoma Catarina 
Aydar, que participa da Ale-
manha, é uma das organiza-
doras do evento. Ela, que é 
aluna de doutorado no Ins-
tituto Max Plank para Física 
Extraterrestre, explica que a 
ideia veio de uma demanda 
presente de se conectarem, 
trocarem informações e 
impressões sobre carreira e 
trabalho. Além disso, Aydar 
destaca a importância de 
abrir portas para gerações 
futuras em um ambiente 
majoritariamente ocupado 
por homens.

“A maioria das organi-
zadoras, quando surgiu a 
ideia, estava fora do Brasil 
e sentia falta deste vínculo 
com a comunidade de mu-
lheres brasileiras na ciência. 
Então, foi uma vontade de 
expandir isso, para que in-
clusive mulheres que talvez 

viessem de formações em 
que tivesse uma maioria 
sufocante de homens pu-
dessem encontrar esses 
outros pares de mulheres 
que são ao mesmo tempo 
inspiração e parceria’’, diz.

Em relação à edição 
passada, em que o evento 
focou principalmente nas 
questões das descobertas 
e desafios científicos com 
o protagonismo feminino, 
Aydar diz que este ano o 
foco está ampliado para 
debates sobre comunica-
ção, divulgação científica e 
nas formas eficazes de fazer 
com que o conhecimento 
científico chegue até a 
população brasileira. 

Entre os 26 palestran-
tes desta semana estão a 
astrônoma Thaisa Storchi 
Bergmann, da Universidade 
Federal do Rio Grande do 
Sul, que abordará os recen-
tes resultados de observa-
ções de buracos negros, 
incluindo os achados do 
supertelescópio espacial 
James Webb; a cientista 
brasileira Marcelle Soares-
-Santos, da Universidade 
de Michigan (EUA), que fa-
lará sobre sua pesquisa en-
volvendo a energia escura, 
considerada uma hipótese 
para explicar a expansão 
acelerada do universo.

No último dia do encon-
tro (10), haverá palestra-
-chave com Jocelyn Bell-
-Burnell, da Universidade 
de Dundee e Universidade 
de Oxford – Reino Uni-
do, autora da descoberta 
dos pulsares (estrelas de 
nêutrons com alto campo 
magnético, com rotação 
e emissão de radiação em 
jatos), que terá transmissão 
ao vivo pelo YouTube.

básica em janeiro era de R$ 
790,57. Em seguida, apare-
ceram as cestas básicas do 
Rio de Janeiro (R$ 770,19), 
Florianópolis (R$ 760,65) e 
Porto Alegre (R$ 757,33). Já 
a cesta mais barata era a de 
Aracaju, onde o custo médio 
correspondia a R$ 555,28 
em janeiro.

Com base na cesta mais 
cara, que em janeiro foi a 
de São Paulo, e levando 
em consideração a deter-

Em janeiro, o custo da 
cesta básica subiu em 11 
das 17 capitais analisadas 
pela Pesquisa Nacional da 
Cesta Básica de Alimentos, 
divulgada mensalmente 
pelo Departamento Intersin-
dical de Estatística e Estudos 
Socioeconômicos (Dieese). 
Segundo o levantamento, 
que foi divulgado hoje (7), 
as maiores altas foram 
observadas na capitais nor-
destinas, com destaque para 
Recife (7,61%), João Pessoa 
(6,80%), Aracaju (6,57%) e 
Natal (6,47%).

Por outro lado, as capi-
tais da Região Sul do país 
apresentaram as maiores 
quedas, com Florianópolis 
na liderança (-1,11%), seguida 
por Porto Alegre (-1,08%) e 
Curitiba (-0,50%).

Assim como ocorreu em 
dezembro, São Paulo con-
tinua aparecendo na pes-
quisa como a capital onde 
o conjunto de alimentos 
básicos apresenta o maior 
custo. Na capital paulista, 
o custo médio da cesta 

Custo da cesta básica em 
janeiro cai no Sul e sobe no 
Nordeste

Levantamento do Dieese aponta redução de 0,5% no valor da cesta básica 
em Curitiba, seguindo a tendência da região Sul.
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Jessica Taylor destacou que, atualmente, medidas como a restrição de idade 
não têm mais adiantado, sozinhas, para preservar as crianças na web. 
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minação constitucional que 
estabelece que o salário 
mínimo deve ser suficiente 
para cobrir despesas com 
alimentação, moradia, saú-
de, educação, vestuário, 
higiene, transporte, lazer e 
previdência, o Dieese esti-
mou que o salário mínimo 
deveria ser de R$ 6.641,58 
em janeiro, o que corres-
ponde a cinco vezes mais 
do que o valor vigente, que 
é de R$ 1.302.

Em 2022, o Brasil totalizou 
111.929 denúncias de armaze-
namento, divulgação e pro-
dução de imagens de abuso 
e exploração sexual infantil, 
encaminhadas à organização 
não governamental Safernet. 
O dado foi divulgado hoje (7), 
pela entidade. Em 2021, o 
número foi 9,9% menor. Na-
quele ano, a central recebeu 
101.833 notificações desse 
tipo de crime.

Para a procuradora da 
República Priscila Costa 
Schreiner, que integra um 
grupo de combate a crimes 
cibernéticos do Ministério 
Público Federal, além do au-
mento nas denúncias, o que 
se observa é também uma 
evolução das ferramentas 
usadas pelos criminosos. Isso 
tem feito com que equipes 
especializadas no enfrenta-
mento busquem se atualizar.

Priscila pontuou, ainda, 
que o aumento de violações a 
criança acompanha um cres-
cimento quanto à conscien-

Crimes na web contra 
crianças se modernizaram, 
dizem especialistas

tização sobre a importância 
de comunicá-las. "O mundo 
do crime se moderniza, se 
moderniza com muito mais 
velocidade dentro da inter-
net", complementou.

A pesquisadora Jessica 
Taylor Piotrowski, docente da 
Universidade de Amsterdam, 
disse que a internet tem, hoje, 
um grau maior de complexi-
dade e que há recursos que 
as crianças ainda não com-

preendem em sua totalidade. 
Como exemplo, a docente 
citou a inteligência artificial, 
algo revelado por um estudo 
de que participou.

Sobre os riscos a que as 
crianças estão sujeitas, ao 
acessar a internet, Jessica 
pontuou aspectos que tam-
bém podem persistir na vida 
adulta, como a pornografia 
infantil, transtornos alimenta-
res e a desinformação.
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